

Sport und Körperfunktion i.d. Sowjetunion (Hamburg, 5-6 Sep 08)

Alexandra

Call for Papers (for English version see below)

Internationaler Workshop

DFG-Forschungsprojekt "Gesellschafts- und Kulturgeschichte des Sports und der Körperfunktion in der Sowjetunion"

Veranstalter: Helmut-Schmidt-Universität, Universität der Bundeswehr, Hamburg
Lehrstuhl des 19. und 20. Jh. unter besonderer Berücksichtigung Mittel- und Osteuropas

Prof. Dr. Nikolaus Katzer

Datum, Ort: 05.09.2008 - 06.09.2008

Deadline: 31.01.2008

Der Sport und die Körperfunktion in der Sowjetunion prägten und verwirklichten ein sozialistisches Menschenbild. Im Bereich des Sports kreuzten sich Diskurse über technologischen Wandel, die modernen wissenschaftlichen Leitdisziplinen Physiologie, Biologie, Medizin und Hygiene sowie über die "Mechanisierung" und Perfektionierung des menschlichen Körpers und seiner Leistungsfähigkeit. Der Sport als Instrument eines staatlich gesteuerten "social engineering" barg aber auch sozialen Sprengstoff und konnte zum Indikator schlechender gesellschaftlicher Erschöpfungszustände werden. Im Kern richtet sich das Erkenntnisinteresse des Workshops somit auf das Spannungsverhältnis zwischen der affirmativen und der subversiven Wirkung gesellschaftspolitisch modellierter Körperkonzepte und Sportpraktiken. Der zeitliche wie regionale Schwerpunkt liegt auf der Sowjetunion. Ausgehend vom sowjetischen Sport interessieren wir uns aber auch für komparatistische Arbeiten, die den modernen Sport als überregionales Phänomen charakterisieren und Transferprozesse aufdecken. Arbeiten zum 19. Jahrhundert könnten beispielweise im Bereich der Wissenschaftsgeschichte wichtige Grundlagen zur Analyse des modernen Sports liefern. Die Heterogenität möglicher Quellen zum sowjetischen Sport legt eine interdisziplinäre Zusammenarbeit nahe, um eine umfassende Analyse des Sports und der Körperfunktion, ihrer Diskurse, Praktiken und Repräsentationen zu ermöglichen. Wir möchten daher Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler verschiedener Fachrichtungen einladen, ihre Forschungsarbeiten vorzustellen, die sich an folgenden Themenkomplexen

orientieren können:

Sportkörper - Körpergeschichte und Körperdiskurse, Sport und Lebenswissenschaften, Geschlechterkonstruktionen.

Sporträume - Sportmilieus, Stadtplanung, Sport und Urbanität bzw. Regionalismus.

Massenmedien und Sport - Visualisierung von Körperbildern, populäre Vermittlungsformen des Sports.

Vorschläge in Form eines maximal einseitigen abstracts sind bis zum 31.

Januar 2008 einzusenden (E-Mail: budy@hsu-hh.de, Stichwort: workshop). Die Beiträge können in Deutsch, Englisch und Russisch eingereicht werden. Die Vorträge sollten 20 Minuten nicht überschreiten und in Englisch gehalten werden. Eine Publikation der Beiträge (dt., engl.) ist geplant.

Kontakt: Sandra Budy, budy@hsu-hh.de

www.hsu-hh.de/hisost

Call for Papers

International Workshop,
DFG research project "Social and Cultural History of Sport and Physical Culture in the Soviet Union"

Physical culture and sport in the Soviet Union shaped and realised the socialist idea of man. In the area of sport, discourse on technological change, the leading scientific disciplines of physiology, biology, medicine and hygiene, as well as efforts to mechanize and perfect the human body and its capabilities were intertwined. But sport as an instrument of state-controlled "social engineering" was also a potential source of social discontent. Therefore, sport could be seen as a barometer of slowly evolving states of social exhaustion. The central focus of this workshop is therefore the complex relationship between the affirmative and subversive effects of socio-politically modelled body concepts and sport practices. The chronological and regional emphasis is placed on the Soviet Union. But sport in the USSR can also act as a backdrop to comparative works which characterise sport as a super-regional phenomenon in addition to detecting transfer processes. Works that are positioned in the 19th century could also provide a basis for the analysis of modern sport, for example in the area of the history of science. We would therefore like to invite scientists from various fields of research to present their work. We feel that interdisciplinary cooperation - due to the heterogeneity of possible sources - would facilitate a comprehensive analysis of physical culture and sport, their discourses, practices and representations. Papers could refer to the following subjects:

Bodies of sport - body history and discourse, sport and life sciences, notions of gender.

Areas of sport - social environments for sport, city planning, sport and

urbanity or regionalism

Mass media and sport - visualization of body images, popular portrayal of sport.

Abstracts in German, English or Russian, of a maximum length of one page should be sent by January 31, 2008 (email: budy@hsu-hh.de, re: workshop).

The talks should be held in English and should be no longer than 20

minutes. A publication (German, English) of the contributions is planned.

Contact: Sandra Budy, budy@hsu-hh.de

<http://www.hsu-hh.de/hisost>

Reference:

CFP: Sport und Koerperkultur i.d. Sowjetunion (Hamburg, 5-6 Sep 08). In: ArtHist.net, Nov 19, 2007
(accessed Dec 18, 2025), <<https://arthist.net/archive/29816>>.